
西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：坂井輪レスキュージュニアチーム養成講座 28 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

1. 大規模な災害時に、地域全体で的確な対応ができるよう中学生を対象に応急措置技術を身に付けさ

せ、大人達の助力となるように養成する。 

2. 災害に対応できる人員の増大を図る。 

1. 心肺蘇生・AED使用訓練 

2. 応急手当・搬送訓練 

3. 初期消火訓練 

地域消防署及び消防団

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

1. 中学生の部活動と重なり、参加人数が少なかった。 

2. 次年度以降は、小・中学校と連携を図り参加者を多くする。 

1. 訓練を行うことで緊急時に的確に行動できると思う。 

2. 災害時に地域の大人と連携し防災活動ができると思う。 

3. 中学生時代に防災意識を高めることで、地域内外に問わず応急対応ができる。 

災害時の緊急対応が重要視される昨今、緊急対応措置の必要性が求められていると思うので、次

年度以降も小・中学生を対象に養成講座を継続して行う。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：防犯ボランティア活動事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

1. 安心安全に暮らせる地域環境づくり。 

2. 自転車を利用しての通勤通学者の自転車盗難防止 

3. 不法侵入盗難事故防止。 

4. 特殊詐欺（オレオレ詐欺など）被害防止。 

1. 寺尾駅、新大駅前自転車盗難防止パトロール。 

2. 商業施設における車上狙い盗難防止パトロール。 

3. 自転車施錠のチラシ、防犯チラシの配布。 

4. 特殊詐欺被害防止講習会の開催。 

西警察署

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

1. 警察署、寺尾駐在と連携を図り、より一層のパトロール体制の強化が必要。 

2. 特殊詐欺被害防止を図るため漫談家やマジシャンを招いての講習会を開催した。 

1. 前年度に比較し自転車盗難被害を減少させた。 

2. のぼり旗、チラシ配布で防犯意識を高めた。 

3. 盗難件数を削減した。 

4. 特殊詐欺被害防止意識を高めた。 

事業は継続して実施していくことが大切であり、犯罪情勢によって工夫を凝らした活動に努める。





西区 小針小学校区コミュニティ協議会

活動名：防災訓練実施・津波避難マップ作成 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

東日本大震災、熊本地震後、地震災害に関心が深まりどのように対応すべきか、また、小針地域は

河川遡上による津波と液状化被害が想定課題である。

避難訓練（地震・津波・洪水など）を毎年実施する。防災訓練等は、防災防犯部会で企画運営を 

行い、小針小学校の全面的な協力を得た。また津波避難マップ作成は新潟市の協力を得ました。

西区役所・西消防署小針出張所

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

防災訓練等は自治会の協力を得たこと、また、津波避難マップ作成は各自治会の避難経路及び災害発

生時避難に住民の関心が薄いため、理解と説得に苦労した。

防災訓練を毎年開催することで防災意識の向上が図られた。また、津波避難マップは平成２８年度

に作成し各家庭に配布した。

防災訓練、防災講演会、防災セミナーなどの開催を通して防災意識の向上を図る。





西区 黒埼南ふれあい協議会

活動名：雨水排水施設視察研修会 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

最近の降雨は浸水被害を伴う様な降り方が多くなり、市民は潜在的に不安を抱えていることから当

地域農村部の雨水排水対策を担っている西蒲原土地改良区の雨水排除施設を視察して排水対策の現場

を認識する。

農村部の雨水排除施設を一括管理している西蒲原土地改良区中央管理所施設と農林水産省北陸農 

政局から管理受託している新川河口排水機場施設を見学する共に西区高山の蓮久寺境内にある新川 

開発創業者供養塔を訪ねて、雨水排除対策に関わった人々の功績を偲ぶ。 

西蒲原土地改良区・農林水産省北陸農政局新川流域農業水利事務所・伊藤山蓮久寺

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

当地域は中之口川破堤等の災害は近年発生していないが、災害に備えた安全対策が行き届いているの

かを話し合う対応や避難マップ作成等でこの地域が安心・安全区域ではないと認識させる事に苦労して

いる。

視察研修参加者が地域の雨水排除対策の現状や課題を学び、豪雨等に伴う破堤などが発生した場合

に地域住民の避難誘導などの安全対策を学ぶ機会となった。 

当地域の雨水排除は西蒲原土地改良区の排水ポンプに頼っている現実で決して万全と言えない現

況にありますので、雨水排除関係者の事業拡充をお願いすると共に地域住民に状況を広報していく

活動を継続していきたい。







西区 コミュニティ中野小屋

活動名：親子三代ふれあい会 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

地域住民の融和と協調を図り、在宅福祉活動を推進し、住民の福祉向上と地域のより良い環境づくりに

努めることを目的に平成３年に発足し、敬老会事業の他に独居老人世帯の友愛訪問などを実施している。 

地区の敬老会は、婦人会主催であったが、この親子三代ふれあい会の発足にあたり、ふれあい会の敬老事業とし

て実施することになり、平成３年度から「敬老会」というイベント名称を「中野小屋地区親子三代ふれあい会」

に改称して実施している（敬老会は平成２７年で６５回、親子三代ふれあい会としては２５回）。

当該年度に満７５歳以上になる方を対象者とし、対象者全員に記念品を贈呈し、米寿の方にはお祝い品（座布団） 

と元中野小屋郵便局長からの色紙を贈呈している。また１００歳になられた方には、お祝い金を贈呈している 

（本年は該当者なし）。 

参加者は敬老対象者のほか、保育園・小中学校、福祉施設等を含む出演者、その他地区住民など６００人規模 

のイベントになる。そこで、６月から自治連・コミ協で合同会議を始め出演依頼や記念品選定、企画運営の準備・ 

ＰＲを周到に行っている。

実行委員会である親子三代ふれあい会を組織するとともに、自治連絡協議会、老人クラブ協議会、民生児童委

員協議会、防火連合会、ＪＡ女性部、西区社会福祉協議会、西地区公民館で組織されている。実行委員会長には

コミ協会長、副会長に自治連・老人クラブ・民生委員の長が就いている。

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

参加しようという気持ちを持っていただくための記念品の選定、幅広い年代層の出演者の確保や発掘、

役員や自治会長の負担軽減 等

孫や子供の遊戯や演奏は、お年寄りに特に好評である。また、新潟県ミニコロニー構想に基づく最初の施設と

して設立されたみずほ園・第２みずほ園・みのり園や新潟あそか苑職員の劇や踊りは、常に喝采を得ている。後

半のアトラクションでは、お年寄りが自ら出演したり、地区の様々な芸能団体の発表の場となったりしている。 

 水利を巡る過去の対立や地域性の違いを克服し、地域の一体感醸成にも効果的である。

当地区では、このほか地区の文化祭として毎年瑞穂祭を開催している。中学校・小学校・ＪＡ・

コミ協・自治連で開催。２９年は第１２回瑞穂祭を１０月２２日中学校とＪＡ中野小屋支店を会場

で開催。地区運動会が廃止になり、地区住民が集える行事として始まった。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：各自治会に於ける高齢者を支える担い手の育成 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

平成29年4月から導入される「地域包括ケアシステム」構築に向け、高齢者に対する支え合う体制

作りが急務である。

各自治会に於ける人材養成としてのリーダー育成研修会を2回行った。 

リーダー育成講座を2回実施すると共に、意見の交換会を合わせて行った。

新潟医療福祉大学・大学院准教授  青木 茂 坂井輪診療所施設長 安達哲夫

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

昨年に続いての開催で高齢者に対する各自治会でのニーズも高まっているものの、寄り添い集う施設（場

所）又、サポートする人材の確保。

高齢者を支える担い手育成研修会で中核となる地域の茶の間開設に向け取り組んだ結果、2 自治会

が新たに立ち上げた。また、弱体化していた自治会も息を吹き返すなど、地域包括支援システムに関

して理解も深まり関心がたまっている。

地域包括ケアシステムに対して、地域内の関心も高まっていることから、各自治会と協力を図り、

地域対応について継続して支援する。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：文化と健康づくり事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

文化活動：JR 越後線「寺尾地下道」の開設に伴い、地下道の環境維持及び地域交流を図るため園児・

小中学生の絵画を展示する活動。健康づくり活動：高齢化社会を迎え予防医学の大切さが注目されて

いるため、地域住民で健康維持への関心を高める。

1. 関係者に依頼、絵画収集・地下道展示取り換え活動（２ヶ月毎）の活動。 

2. 体力測定、筋力アップ運動を指導した。また、脳トレ運動とリズム体操を行った。 

3. チラシ配布、広報紙に掲載した。 

ダッシュスイミングスクール新潟、西区健康福祉課

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

1． 絵画展示板の改修。 

2． 参加者の年齢差による運動方法の振り分け指導。 

・地下道を利用される地域住民から子ども達の成長や地域活動など好評を頂いている。 

・公共施設の環境整備として子ども達の絵画展示により環境が守られていると思われる。 

・参加者の運動機能が変り、笑顔・動き・交流等心身とも良好になってきている。

・絵画展示は、地域住民・提供者との地域活動を含め次年度も継続する。 

・健康づくり教室は、参加数も多くなってきており、また、参加者から開催の希望もあり、男性参

加も呼びかけ、日常における健康づくりを進めたい。 





西区 坂井輪小・小新中学校区まちづくり協議会

活動名：地域の茶の間「よりどころ」 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

・認知症・閉じこもりの予防

・人と人とのつながりを頼りに教えてくれるかた（講師）を探すこと。 

・地域の茶の間「らっくり」に比べ，何か身に付けたい人を対象に教室（講座）開催（折り紙・ 

ハーモニカ教室等）を主体とし，まだその時々の話題をお茶・お茶菓子等たべながら話し合う。

・自分自身で教室を開いている方

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

・講師を探すこと。

・教室（講座）に伺う姿勢が一生懸命でなにか身につけ意欲が感じられる。

・継続すること。



西区 坂井輪小・小新中学校区まちづくり協議会

活動名：地域の茶の間「らっくり」 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

高齢者の認知症・閉じこもりの予防

参加者を集めるため何をするか，包括支援センターとも相談しながら，いくつかのプログラムを 

作成し，全自治会にそのチラシを回覧した。 

調剤薬局の全快堂、運動推進委員

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

・高齢者の関心が高いものの適宜，自分自身の健康状態を知ることだった。したがって，血管年齢， 

記憶力，肌年齢などの簡単検査が好評である。

・最初は，参加者も少なく皆さん堅い表情でしたが，回を重ねるごとに会場は笑い声が多く聞かれる

ようになった。 

・体操すると会場が狭くなるほど，参加者も多くなった。 

・チラシは，毎月全自治会に回覧

何事も継続していくことが大切なことだと思う。





西区 五十嵐小学校区コミュニティ協議会

活動名：地域福祉活動と連携した健康ナビガイド・料理の普及啓蒙と推進

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

地域福祉活動の一環として、「ささえあいプラン」の原点である健康でいつまでも元気で生活(健康

寿命の増進が図れる)ができるコミ協の支援・活動は何かを考えました。

1.コミ協役員及び福祉部会員が率先体験し意義の大切さを共有した。  

2.理事会・部会・機関紙を通じ多くの方々に参加していただけるよう周知した。 

3.参加者の交流を通じ、地域間の連帯意識の高揚が図られた。

新潟市食生活改善推進委員協議会西支部

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

・参加者の募集に当たり、定数が集まるか心配でした。 

・高齢者を中心に、年々健康管理に対する意識が高まっていますが、如何に動機付けと実践をしていた

だくか、課題が残りました。

参加者の普及活動により早速行事を実施した自治会がありました。また次年度の自治会行事に組み

入れたいとの報告もありました。 

今回の各行事は、いずれも第一回目でありコミ協役員関係者が中心となりましが、次年 

度も参加者のニーズを取り入れ、継続開催できるよう努力したい。





西区 小針小学校区コミュニティ協議会

活動名：「認知症予防と地域の取り組み」講演会 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

地域包括ケアシステムの構築と新潟市の総合事業の取り組みについて

介護保険法改正に伴う地域住民に対する周知と支援体制の確立を図る。講演会開催を行った。

新潟医療センター脳神経センター 西澤センター長

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

参加人数の把握と講師手配に苦労した。

地域包括ケアシステムの理解と総合事業の取り組み（地域の見守り、支え合いなど）体制の必要性

をある程度理解された。

定期的に地域住民に対する支え合い仕組みづくりの周知を図り、総合事業を推進する。





西区 西内野コミュニティ協議会

活動名：学習サポート 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

学校課題である子どもたちの学力向上という課題解決に地域も協働・協力した。

中学校の数学や英語の学習支援ボランティア活動をしている地域人材を活用し、中学生向けに自主 

学習する場を提供するとともに、自主学習のサポートをした。受験前の冬休みの毎週土曜日開催。

内野中学校

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

参加者が何人なのかわからないので、サポートする側が何人いれば適正人数なのかわからなかった。

中学校が協力し、チラシの配布や終会放送で参加を促してくれた。

参加した中学生は、受験に向けた対策がより一層できた。決まった時間に学習する習慣がついた。

大学退官者や塾経営者などが個々にサポートするので勉強に対する意欲が深まった。

「地域に自主学習できる場がない」「学力向上」の課題解決のため、西内野の地域人材を活用し

今後も継続していきたい。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：子どものための安全教室 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

災害から命を守るための知識や技能の習得、意識や行動、態度等の「発達の段階に応じた防災教育」

は不可欠である。災害はいつ起こるかわからない状況であり、家族不在時に災害が起こっても、自ら

危険を回避する行動ができるような子どもを育て、また身近な防災を考えることが課題となっている。

坂井輪中学校区に居住する小学生と中学生を対象とし、新潟市消防局と中央消防署で施設見学およ 

び濃煙体験、初期消火体験をした。 

次に新潟県庁に移動し、新潟県庁危機管理センター、新潟県警察本部庁舎を見学した。

新潟市中央消防署、新潟県警警備課

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

参加応募が多く、参加できない子どもが多数に及び、多くの子ども達に防災を学ぶ機会を与えること

が出来なかった。 

資金と人材に限界があり難しい。

災害時、私たちを守ってくれる人たちがいること、その時、自分自身で出来ること、普段から何に

気を付けていればいいかを知る、また考えるいい機会となった。 

家族で防災について話し合うきっかけとなり、家族や友達や周囲の人々の安全にも配慮し、他の人

の役に立つ行動ができるような意識を育てることにつながった。

家族や友達や周囲の人々の安全にも配慮し、他の人の役に立つ行動ができ、将来我が新潟を守ろ

うという意識を醸成させる。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：子どもの遊び場運営事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

少子化に伴い、地域での子育てが難しい時代を迎えている。また、地域の大人が参画することによ

って、子どもへの関心を図る。

・夏休みに新潟大学の協力を得て科学工作教室を開催した。 

・１０月１０日に坂井輪プレーパーク ９ を開催した。

坂井輪中学校、新潟大学

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

安心安全に遊べる設備の工夫と安全への配慮。

・夏休みの開催は子どもたちの自由工作にもつながり保護者も興味を持ってたくさん引率して参加し

てくれた。 

・体育館とグラウンドを使うことにより、より子ども同士の活動が活発化して、中学生がリーダーと

なって何もない場所で小さい子どもも参加できるような遊び場をつくりだし、楽しく遊ぶ様子が見ら

れた。

今後は更にこの活動を定着させ、地域の中学生が遊びのリーダーとして沢山のブースで活躍でき

るような仕掛けを作っていきたい。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：地域と学校連携あいさつ運動 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

1. 当地域に限ったことでないが、子どもに対する不審な声掛け、連れ去り事件も危惧される。 

2. 子ども同士、地域住民でも親しくない人にはあいさつをしない。 

1. あいさつ運動のチラシを全世帯に配布し、意識啓発を行った。 

2. あいさつ運動「のぼり旗」を作り通学路及び各自治会や学校に設置した。 

3. 坂井東小学校、新通小学校、坂井輪中学校との協力体制の中で1週間街頭での呼びかけを行った。 

坂井輪中学校、新通小学校、坂井東小学校

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

1. のぼり旗作成し、学校及び街頭に設置した。 

2. あいさつ運動強化月間を決め、街頭立哨を行った。 

・なかなか自分から挨拶ができなかった子どもたちが地域の方の声掛け、先生方からの指導のもと自

ら大きな声で元気にあいさつができる子どもたちが増えてきた。 

・地域の方々も顔と名前が一致する子どもが増えコミュニケーションがうまくいくようになってき

た。

小中学生に限らず、大人を巻き込み地域住民の絆を盛り上げ、安心で安全なまちづくりするため

次年度以降も継続する。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：地域ふれあい場所開設支援事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

坂井輪地域において、増加しつつあるひとり親世帯や、多様な働き方をする共稼ぎ世帯における、

子どもだけでコンビニ弁当等を購入して食事をする「孤食」の課題が大きくなってきており、その受

皿つくりが求められている。

・各地の子ども食堂の視察。 

・「こども食堂」の基礎的な知識に関する講演会及び研修会を開催する。 

           講師：新潟県立大学 村山伸子教授 

・女性支援隊啓発活動の実施とチラシ作成配布

にいがた「ふじみ子ども食堂」、フードバンクしばた、東明OHANA花まる食堂

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

女性支援隊活動の認知度は低く、活動のPRの必要性を感じている。

・実践事例現地研修の開催によって、女性支援隊メンバーへ子ども食堂開設の重要性の共通理解を得

られた。 

・子ども食堂シンポジュームの開催では、各地で始まっている子ども食堂の必要性について周知でき

た。

今年度は女性支援隊を中心に、子ども食堂の開設の可能性や地域の方々へ必要性の周知を図って

きたが、今後の実践活動については、事業主体を固めることが重要となっている。





西区 小針小学校区コミュニティ協議会

活動名：こばりっこ新春かくし芸大会 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

地域の子供たちと住民の交流を図り、子育て見守る支援体制を図る。

子供が安心して暮らせる街づくりを図る目的として、毎年開催し、こばりっこ新春かくし芸大会 

開催による関係者間の協力支援体制の確立 

特になし

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

青少年健全育成部会が担当したが、出演者、協力者の確保に苦労している。

小中学生、保護者、地域住民の協力連携が向上された。 

（登下校時の挨拶実践及び住民の地域活動参加が多くなった）

本事業は毎年実施するが、今後は新規の地域おこし事業を追加企画し活性化を図る。



西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：坂井輪を花で飾ろう2016推進事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

1. 潤いのある緑豊かな生活環境の確保、豊かさとゆとりを実感できる生活環境を作る。 

2. 地域住民との共同作業を行い地域内のコミュニケーションを図る。 

1. 春（ベゴニア）と秋（ビオラ、チューリップ）の2回、花の植栽活動を実施した。 

2. 植栽場所は、西区役所、西消防署寺尾出張所、新潟大学駅前、寺尾駅前広場等、 

坂井輪地区公民館。

坂井東小学校、新通小学校、坂井輪中学校

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

1. 花植え指導者育成 

2. ボランティアの募集 

1. 学童と地域住民のコミュニケーション意識を高めることができた。 

2. 公共場所を花々で美しく飾り、潤いがえられた。 

3. プランターに学童の一言メッセージをもらい、爽やかな印象を与えた。 

1. 植栽作業の写真を広報誌に掲載すると共に、公共施設に写真を展示したい。 

2. 今後も継続的に環境美化活動として、小・中学生を巻き込んで実施する。 





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：坂井輪環境美化推進事業 ２０１６ 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

西区の顔ともいえる県道 44 号線は、歩道にゴミがあるなど雑然としており、地域住民や関係機関と

一体となった環境美化活動が求められている。

・歩道に花を植栽したプランターを春、秋それぞれ1ヶ月半設置する 

・周辺住民と共に、春と秋に清掃活動を実施する。 

・事業趣旨の周知及び参加者募集のチラシの作成配布 

西区建設課

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

・プランター設置後の管理、特に水やり。 

・自治会からの協力

・西区の顔ともいえる県道４４号線の歩道に、花を植えたプランターを設置し、坂井輪版のフラワー

ロードを作ることができた。 

・地域の方々に、「歩道に花のある生活の快適さ」に気づいていただくことができた。

公共の場の美化意識の向上いう成果目標があり、そのためには関係自治会との連携が重要となっ

ているが、協働活動を実施できたのは一部の自治会にとどまっており、今後の活動の広がりを図る

必要がある。





西区 真砂小学校区コミュニティ協議会

活動名：「海岸協力団体」活動 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

飛砂対策の一環として平成22 年 10 月から「なぎさの植物育て隊」活動を行ってきた。例年行って

いる海岸清掃活動の実績等で国交省北陸地方整備局信濃川下流河川事務所より団体指定応募の示唆が

あり、真砂コミ協として国体指定の申請を行い、平成28年3月26日に全国で初めて指定された。

小針浜周辺で飛砂による道路や住宅への被害を防ぐため、「ハマニンニク」の植栽や勉強会を続け 

てきた。また「保安林整備・既整備部分の保育事業」の継続的展開を行政と共に進めながら、環境問 

題研究会・講演会を開催して住民の自発的な行動と意識の高揚を図ってきた。

国交省北陸地方整備局信濃川下流河川事務所、新潟県地域振興局地域整備部、同農林振興部、県治山

課森林保全係、西区建設課、同維持係、松海の森会、上新栄町保安林連絡調整懇談会

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

飛砂防止用「植栽植物」の選択、植栽方法などの勉強会を行ってきた。現状では人口砂丘の建設で飛

砂防止効果は現出しつつあるが、私有地対策の平行活動で飛砂対策行動に障害が出てきている。

保安林、飛砂対策、とも継続的な運動で行政と共に住民の要望が実現しつつあります。  住民が

要望を行政側に強く迫る事と同時に「やる気」と「住民側の具体的な動き」を示しながら徐々にでは

あるが、環境整備は進行してきている。

①人口砂丘の日常的なメンテナンスが必要。 

②「夕焼け小針」より北側（関分より）の保安林（陸側）に飛砂が押し寄せてきている。 







西区 小針小学校区コミュニティ協議会

活動名：ごみ問題と地域美化研修会 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

分別ごみルール違反者の増加

ごみ保管場所の注意喚起掲示とクリーン新潟推進員による分別指導の推進。コミ協環境部会員とク 

リーン新潟推進員の相互協力を図るため、研修会を開催し意思疎通を図る。

新潟市廃棄物対策課、西区区民生活課、自治会クリーン新潟推進員

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

研修会内容等で関係者間の調整に苦労したが、各自治会関係者が趣旨を理解され推進員の参加に協力

を得た。

コミ協環境部会員とクリーン新潟推進員の協力体制の確立が図られた。

地域環境美化の向上を図るため、クリーン新潟推進員と協力して事業展開を図る。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：自治会活動支援の輪づくりと行政他団体等の意見交換会

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

坂井輪中学校区まちづくり協議会は現在４４自治会加入しているが、約半数以上が任期1～2年で会

長が交代するため、活動の停滞がみられる。

坂地域包括ケアシステムの導入での高齢者の見守りや生活支援活動。 

地域防災活動。高齢化による組織の弱体化やリーダー不足。 

これらの問題点について自治会役員との意見交換をし、課題等に積極的な解決を探る。

特になし 

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

各自治会からの情報提供が少なかった。

自治会役員の意識の醸成と、地域の活動をはじめ、まち協の活動への周知を図ると共に組織強化に

ついての解決策を探ることが出来た。

問題点、課題等に積極的な参加を促すことを目的に、次年度以降も継続する。



西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：自治会長等の防災意識啓発・研修事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

坂井輪中学校区まちづくり協議会傘下の単位自治会は現在４４団体であるが、地域自治会防災担当

役員の果たす役割とその活動についての意識が薄れ、理解度が弱く、とまどいがみられる。

・中越メモリアル回廊の視察を通じ被災状況を把握する。 

・防災士の特別講演を通じて防災力を深める。 

・グループワークを通じ、解決を模索する。

公益社団法人 中越防災安全推進機構

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

各自治会の概況調査を実施し、自治会で抱える問題点を把握し研修会のテーマを検討した

直接被災地の状況を知ることで、地域の問題点、課題を知り防災意識の啓発が出来た。

自治会役員の交代を見据え、次年度以降も防災意識啓発を行う。 





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：地域で頑張る産業マップづくり 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

・商工業の郊外化・大型化に伴い、地域でがんばる商工業者が目立たなくなっている。 

・車などの交通手段のない高齢者の買い物サポートには、顔見知りでもある地域商工業者が防犯、詐

欺、認知症徘徊など各種対策の点からみても必要であり、地域と産業との連携は必須である。

・地域産業の情報収集を行った。 

・「ふれあい坂井輪マップ」としたマップを対象各戸に配布した。

坂井輪商工振興会、新潟大学

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

・マップ掲載店舗を公募と各店舗への取材 

・マップのデザイン作成

・地域住民からは、事業の趣旨やマップのデザインなどに対して、肯定的な反応をいただいた。 

・掲載店舗からは「マップを見ての来店者があった。近所の知らなかったお店を発見した。地域、

常連客との話題になった」などの声をいただきました。

今回はグルメ編として飲食店をまとめたマップでしたが、今後は他業種をまとめ、継続的に情報

共有していくことが必要と考えます。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：交通安全ボランティア活動 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

1. 日常生活の中で車が主流となっていること、また近年高齢化が進み高齢者が事故に巻き込まれるこ

とが多くなった。 

2. 坂井輪中学校区地域の交通実態から交通安全推進活動が重要である。 

1. 春、夏、秋、冬の各期に「交通安全のぼり旗」を携行し、主要交差点や通学路で交通安全指導と 

広報を実施した。 

2. 高齢者や小、中学生の歩行中の被害防止の為、夜光反射材とチラシを配布した。 

3. 年間を通して生活道路に「交通安全のぼり旗」を設置し、交通安全広報を実施した。 

坂井東小学校、新通小学校、坂井輪中学校

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

1. ボランティア及び各自治会からの街頭立哨の参加・協力を得ること。 

2. 「交通安全のぼり旗」の設置場所に関しての住民からの協力を得ること。 

1. 「交通安全のぼり旗」を目印に、地域住民の方々はじめ学童たちに注意喚起ができた。 

2. ボランティア及び各自治会の協力を得て、街頭立哨を行ったことで学童たちの登下校時のマナー

が良くなった。 

3. 坂井輪地区（寺尾交番管内）における人身事故の発生は50件で前年比４件減少した。 

交通量の多い道路を有する自治会を重点に交通事故防止活動を行う。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：広報紙「さかい輪」発行 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

会員（構成団体）及び地域住民にコミュニティ活動の理解と協力を得るため。

1. 「かわら版 さかい輪」を5回発行した。 

2. 広報誌「さかい輪」1回発行した。 

特になし 

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

資料の提供及び回収に苦労したが、専門部等に呼びかけ協力を得たこと。

さかい輪かわら版の発行により、地域住民に坂井輪中学校区まちづくり協議会の活動内容について

関心と理解が深まり、各事業への参加者が増えている。

次年度も同様に「かわら版・広報紙」を発行し、地域住民の積極的参加を促し、情報提供を得ら

れるように働きかける。





西区 坂井輪中学校区まちづくり協議会

活動名：連合自治部広報紙「大道」発行事業 

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

当まちづくり協議会での中心的役割を担う自治会長に対し、連合自治部活動の理解と意識啓発する

と共に、地域住民に連合自治部の活動内容を周知する。

連合自治部で行った1年間の活動事業のトピックスを掲載し、地域活性化に努めた。

西区役所 地域課

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

地域課題を判断し、地域のニーズに合ったテーマ選択に苦労した。

コミュニティ活動についての理解を得られた。 

次年度以降も連合自治部の1年間のトピックスを掲載し、地域住民の意識高揚を図る。



西区 五十嵐小学校区コミュニティ協議会

活動名：テーマ「広報紙」砂丘・コミナビとコミ協及びコミハウス各ミニ通信の発行(継続)

活 動 内 容 

Q 活動のきっかけとなった地域の課題は何ですか？ 

Q 課題解決に向けて，どのような活動を行いましたか？ 

Q コミュニティ協議会の構成団体以外で連携・協力した団体等はありますか？ 

当コミ協の機関紙として、砂丘(コミ協活動)とコミハウスナビ(ハウス活動)を主に夏・冬年２回発

行してきたが、なかなか地域の皆様には、コミ協活動が分かり難く自治会と行政との関係・役割が十

分に理解されていない。 (継続事業)

1.コミ協の構成メンバー自治会長の任期と負担の軽減に資すること。 

2.各種活動・行事計画を「事前お知らせ伝達」で参画・参加への意識付けを高めること。  

3.機関紙として年６回(自治会長理事会に合わせ)定期発行すること。

特になし 

実 績・効 果 

Q 活動によって，どのような効果がありましたか？ 

Q 今後，どのように活動を展開していきますか？ 

Q 活動を行う段階で，工夫した点や苦労した点はどんなところですか？ 

機関紙の編集は広く地域のアイデアを生かせるメンバーづくりで臨みたいが、現状はコミ協事務局とハ

ウス管理人で編集している。

コミ協メンバーの各自治長に各事業、各部会活動への協力依頼周知をお願いしているが広報紙(回

覧)を併用する事で、自治会長の負担軽減と地域の皆様へ周知向上が図られている。 

１２月の機関紙アンケートの実施結果では、「ほぼ現状の編集・発行で良い」との回答を得てい

るが、時々のニーズや話題性など簡素で分り易い機関紙にしたい。




